Die militärischen Arbeiten im Felde

Autor(en): Muralt, Albert R. von

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire

suisse = Gazetta militare svizzera

Band (Jahr): 7=27 (1861)

Heft 24

PDF erstellt am: **24.09.2024**

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-93122

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

Die Instruktionsplane ber Kantone liefen rechtzeitig ein; sie entsprachen im Allgemeinen ben Anforzberungen des Bundesgesetzes, allein sie hielten sich auch meistens knapp an das Minimum der Bundesforderungen; namentlich herrschte die Meinung ob, die Einrückungstage könnten als Unterrichtstage gezählt werden. Dieß ist offenbar dem klaren Buchstaben des Gesetzes entgegen. Die gesetliche Zeitzforderung ist an sich zu kurz, weshalb sie nicht willkürlich noch abgekürzt werden darf.

Der Schießunterricht läßt immer noch sehr zu wünschen übrig; die Errichtung einer eigentlichen Schießschule für die Infanterie wird dringend nothewendig; die Instruktorenschule genügt hiefür nicht, ba nicht jeder sonst gute Instruktor sich auch zum Schießinstruktor eignet.

Se mehr bie Anforderungen an die Ausbildung ber Infanterie sich steigern, besto mehr wird es auch nöthig sein, für tüchtige Instruktoren Sorge zu tragen. Die Lage der Infanterieinstruktoren in den Kantonen ist durchschnittlich keine günstige; einerseits kleine Besoldung, andererseits nicht genügende dienstliche Besoldung. Die erste Thatsache hindert tücktige Individuen, sich dafür auszubilden, die letztere erzeugt Mangel an der nothwendigen Routine. So lange diese Berhältnisse sich nicht ändern, werden wir Mühe haben, ein auf richtiger Stufe geistiger Aussbildung stehendes Instruktionskorps zu besitzen und zu ergänzen. Dieser Punkt bedarf einer genauen Würdigung. Der Einfluß guter Instruktoren fühlt sich bei jedem Bataillon bald heraus.

Die Kontrole ber eibg. Inspektoren läßt bis jest noch eine Lüde. In ihren Inspektionsberichten geben sie nämlich wohl ben Präsenzetat der Bataillone an, aber nie, oder höchst selten den Etat nach der Mannschaftskontrole, so daß keine Aufsicht darüber geübt werden kann, wie viel von der einem Batails lon angehörenden Mannschaft jeweilen bei den Uedungen nicht erscheint, und ob und aus welchen Gründen sie davon dispensirt wurde. Es muß für die Zukunft diesem Mangel abgeholsen werden.

(Fortsetzung folgt.)

Die militärischen Arbeiten im Felde,

von R. Albert von Muralt, gewesenem Major im eid= genöffifchen Genieftab.

Durch bas Erscheinen bieses Werkchens ift einem längst gefüllten Bedürfniß abgeholfen, und bürfte basselbe ben Offizieren und Unteroffizieren ber Senietruppen unserer Armee bas werben, was Schabelers Taschenbuch für Unteroffiziere ben herren Rameraben ber Artillerie geworden ift.

Uebersichtlich in gut geordneter Reihenfolge finden wir in compendiosestem Format, Angaben, Dage (in Schweizerfuß) und Materialbedarf fur alle mog= lichen im Felb vorkommenben Arbeiten. Bum An= fang bringt ber Berr Berfaffer einige geometrifdie, technische und militärische Notizen, die jedem willkom= men sein werden, hierauf folgt: Feldhefestigung; Profil, Trace, Bau, innere Ginrichtungen, Berftarfungemittel, Reduits 2c., alles in gedrängter Rurge mit Normalwinkel und Magangaben im Minimum und Maximum. An bieses schließt fich Angriff und Ber= theidigung der Keldverschanzung, Vertheidigung der Fluffe, Erstellung von Nothbrucken, Bestand von Birago'schen Brückenequipagen. Ferner folgt Bertheibigungseinrichtungen von Bebauden, Dorfern 2c. Anfertigung von Minen (mit Magen und Bauan= schlägen), Demolition und enblich Lagerungskunde und eine furze Unleitung zur Rekognoszirung.

Gin Anhang enthält bas hipp'ide Reglement für Erstellung ber Felbtelegraphen (bas wir bem herrn Berfaffer gerne geschenkt hatten) und einige ber Brusfung wurdige Borfchläge für Schutvorrichtungen in Berschanzungen gegen gezogene Geschutze.

Wir glauben, daß dieses Werkchen von unsern Genietruppen freudig begrüßt werden wird als handsliches leicht mit sich zu führendes Taschenbuch; auch für die Kameraden der Artillerie und der Infanterie dürfte es von Nuten sein, nur würden wir für letztere das Kapitel Lagereinrichtungen weiter behandelt wünschen, so fehlen z. B. Rasenküchen und die verschiedenen Arten Kochlöcher gänzlich.

Wir können mit gutem Gewiffen das Buchlein al= len Kameraden aufs beste anempfehlen und wunschen dasselbe balb in den Händen sämmtlicher Genietrup= pen zu sehen.

Kür eine zweite Auflage oder Uebersetzung erlauben wir uns folgende Bemerkungen: Scheint uns die Distanz von 500—600' für das Verhau als Annäherungshinderniß von der Contreescarpe entfernt, wohl viel. Bedürfte das Kapitel Angriff und Vertheidigung der Feldverschanzungen einer Revision. Sollten einige Daten über elektrische Zündung gebracht werden (Zusammensetzung der Batterte, Bebarf und Behandlung). Bei Lagereinrichtung Kochslächer, Rasenziegel beide bringen. Und zulest wäre es wünschenswerth die Zeichnungen je zu den Kapiteln binden zu können, in ähnlicher Weise wie im französsischen Aide-memoire.